

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 9 DE AGOSTO DE 1774.

Constantinopla 4 de Junio de 1774.

A Provechándose el Gran Señor de la serenidad del presente tiempo, recorre sus diferentes casas de campo, y el 19 del mes ultimo se transfirió á la de *Bujukdere*, con el fin de ver la segunda y tercera division de nuestra Esquadra, que se hizo á la vela con viento favorable para el *Mar Negro*; pero poco despues ha ocurrido la desgracia de perderse en las costas de *Asia* una de las Embarcaciones que la componen, por impericia de sus Pilotos. Otra Nave de la division de *Oczakow* varó en la costa de *Warna* de resultas de hacer mucha agua; y aunque se libertó la mayor parte de la tripulacion, con la caixa militar, la artillería y casi toda la carga, perecieron sin embargo algunos Marineros, que se apresuraron por salir á nado; y otros que se internaron demasiado en el País despues de haber salido á tierra fueron hechos prisioneros por los *Rusos* en las cercanías de *Caverna*.

Esperamos al Príncipe de *Radzivil*, Palatino de *Wilna*, con 60 Oficiales que le acompañan, habiendoseles anticipado el Conde de *Kosakowski*, uno de los antiguos Mariscales de la Confederacion de *Bar*; pero el Sr. *Pulawski* marchó en derechura desde *Ragusa* al Ejército del Gran Visir con otros 20 Oficiales.

Stockolmo 8 de Julio de 1774.

EL primero de este mes por la noche se supo haber llegado la Princesa de *Holstein Eutin*, futura esposa del Duque de *Sudermania*, á *Dalerò*, en la entrada de este Puerto, viniendo del *Báltico*. Había un alojamiento preparado para S. A., á poca distancia de allí, en una casa particular, á donde por los vientos fuertes que reinaron el dia 2 no pudo desembarcar hasta el 3. Este Monarca dispuso el

el 5 un paséo con todas las Personas Reales y el correspondiente séquito, y habiendose encontrado en él con la Princesa, vino toda la Familia Real á cenar á otra casa de campo mas inmediata á la Ciudad. Allí pasó S. A. aquella noche y todo el dia 6, y ayer hizo su entrada pública en esta Capital, embarcada en una magnífica Gondola, construída al intento, y seguida de otras veinte y dos. Todos los Navíos que se hallan en este Puerto estaban formados en dos líneas, y saludaban á S. A. al paso con doce tiros de cañon cada uno. Desembarcó la Princesa enfrente de Palacio, y fue recibida por el Príncipe su novio y por el Príncipe Carlos, por una Diputacion de la Ciudad y Ayuntamiento de *Stockelmo*, y por muchas Damas y Caballeros de la Corte, con el acompañamiento de Pages, Caballeros, Monteros y Alabarderos. Estaba el Regimiento de Guardias de Infanteria formado en dos filas, y detrás de ellas, en dos divisiones, el Esquadron de Dragones de la Escolta de la Familia Real. Estos Cuerpos, tres Galeras con sus adornos marciales y marítimos enfrente del desembarcadero, un Batallon de Infanteria, formado á la orilla, un concurso innumerable, las salvas repetidas de los Navíos y de varias baterías, colocadas en las inmediaciones, un baldaquino ó sólio, fabricado con gusto en el mismo desembarcadero, y otros varios adornos propios de la fiesta, contribuyeron á hacer muy vistosa, muy celebrada y muy del agrado de todos la entrada por agua. Por la tarde se hicieron los desposorios en la Capilla de Palacio con la pompa y celebridad posibles. Hoy han cumplimentado á sus Magestades y Altezas los Tribunales, Consejos y demás Cuerpos, así como los Ministros estrangeros, por tan feliz suceso, que debe celebrarse con varias diversiones y fiestas, que durarán hasta el dia 21.

El 22 del pasado por la noche se descubrió la estatua pedestre del Rei *Gustavo Vasa*, hecha á expensas de la Nobleza, y colocada desde Noviembre próximo anterior sobre un pedestal, que se dispuso en la Plaza de Nobles. Eligióse para esta solemnidad la vispera de *S. Juan*, en cuyo dia se acostumbra celebrar la victoriosa entrada que hizo dicho Soberano en *Stockelmo* el año de 1523, despues de haber libertado á los *Suecos* del yugo estrangero; y tambien para recordar á la Nacion el venturoso dia del año de 1743, en que fue nombrado sucesor al Trono de *Suecia Adolfo Federico*, Padre del Monarca reinante. El modelo de esta estatua, que tiene once pies de alto, igualmente que su pedestal, ha sido trabajado por Mr. *L. Archeveque*, Escultor Francés, Caballero de la *Estrella Polar* y de la Orden de *S. Miguel*; y la fundicion de ella se ha executado baxo la direccion de Mr. *Gerardo*

Mayer, Caballero de la Orden de *Vasa*. Se ve representado el Monarca con su baston de mando en la mano derecha, apoyandolo sobre el muslo, y la mano izquierda descansando sobre el costado: está en traje marcial, con corona de laurel, barba larga y manto Real, recogido ligeramente ázia la espalda. Léese en el frente principal del pedestal la siguiente inscripcion: *Gustavo. Erici. Patria. Libertatis. Religionis. vindici. ex. nobili. Cive. opt. Regi. post. bina. sæcula. pos. Ordo. Equestris. M.DCC. LXIII.* Al opuesto están las Armas de *Vasa*, que son un haz de trigo en bronce.

El día 25 se puso el Rei á la frente de las Tropas que forman el campo dispuesto en el Parque, y las conduxo á la Plaza de Nobles, en donde saludó S. M. con la espada á la estatua de *Gustavo Vasa*; y desfilando despues la Tropa por delante de ella, hizo repetidas salvas su fusileria.

Dantzick 28 de Junio de 1774.

Ayer entró en los arrabales de esta Ciudad, ocupados por los *Prusianos*, el segundo Batallon del Regimiento de *Templin*, de forma, que se hallan rigurosamente cortados y guardados todos los caminos; pero está en continua vigilancia el Vecindario, y salen gruesas patrullas para impedir qualquier sorpresa.

Kiompuela 29 de Junio de 1774.

UN Destacamento *Prusiano* ha desalojado de esta Ciudad y de la de *Slupce* á las Tropas *Polacas*, empeñandose la accion con tal viveza, que mataron el caballo que montaba el General *Losow*, y salió gravemente herido el Sr. *Danorowicz*, Mayor de los *Bosnianos*. Los *Polacos* tubieron tambien vários muertos, heridos y prisioneros.

De las fronteras de Polonia 1 de Julio de 1774.

Resto se volverá á poner en actividad la Justicia en *Polonia*, á cuyo efecto ha expedido el Rei sus *Universales* para la formacion del Tribunal de la Corona. El día 15 del corriente se deben tener las Dietinas para la eleccion de Diputados, y en dichos Tribunales se decidirá todas las causas, excepto las de hecho (*causæ facti*) reservadas á la Confederacion. Algunos particulares llenos de zelo por el bien publico han pedido la revision de los negocios despachados por este ultimo Tribunal, asegurando que descubriria su exâmen las prevaricaciones mas criminales; pero el Mariscal, á quien se acusó publicamente de haberse dexado sobornar, hizo presente que no podian sujetarse las resoluciones de un Tribunal supremo de Justicia á la revision de otro inferior, y prevaleció su dictâmen. Actualmente se trabaja en elegir los miembros que han de componer el Tribunal, y son

muchos los pretendientes para el cargo de Mariscal. El Príncipe *Poninski* emplea todo su influxo por un cuñado suyo ; pero el Rei está interesado por el Sr. *Malachowski*.

Un Coronel *Ruso*, llamado *Francisco Angeli*, ha sido desterrado á *Siberia* con grillos y cadenas por haberse descubierto que tenía correspondencia con los sublevados, y que excitaba secretamente á muchos Regimientos á la rebelion ; de forma que si no se hubiesen atajado sus pasos, tal vez se habría trasladado todo el Exército á las *Vanderas* de los rebeldes.

Los *Cosacos* acantonados en *Volhinia*, al mando del General *Romanus*, le han abandonado repentinamente, estendiendose por la *Ukrania Polaca*, donde cometen muchos excesos, sin que lo haya podido estorbar dicho General, porque forman un Cuerpo numeroso; pero ha publicado un Vando, en que les da el nombre de ladrones, permitiendo que qualquiera los pueda matar ó arrestar para entregarlos despues á su General.

Diario de las operaciones del Exército Ruso á las orillas del Danubio, desde el 17 hasta el 26 de Junio de 1774.

„Despues que el Mayor General Conde de *Soltikow* envió su flota á la desembocadura del Rio *Argis*, pasó el *Danubio* por mui cerca de *Turtukay* el 16 de Junio por la noche, sin embargo de que campaban detras de los Jardines de aquel Pueblo 300 *Turcos*, á las ordenes del Bochniack *Mustafá*, Baxá de dos Colas. Luego que advirtieron los enemigos el movimiento de nuestra Tropa y la llegada de la vanguardia salieron de su Campo el dia siguiente con ánimo de atacarla, y despacharon algunas Galeras, guarnecidas de artillería, para disputarnos el paso ; pero al cabo de alguna resistencia de nuestra parte, se alejaron subiendo el *Danubio* dichas Galeras ; en consecuencia huyó tambien el Baxá con sus Tropas ácia *Ruszig*, yendo en su alcance los *Cosacos* y *Husares*, que hicieron algunos prisioneros. Al mismo tiempo tubo el Mayor *Furgentz* cerca del lugar de *Czernowodica* otro encuentro con el enemigo que se abanzó desde las Islas de *Kladowa* y *Orsowa* con mas de mil hombres. Duró la accion seis horas ; pero obligados finalmente los *Turcos* á retirarse, abandonaron el Campo de batalla, con pérdida de 200 muertos y de bastante número de heridos ; habiendo por nuestra parte 45 de los primeros y 51 de los segundos.

„El General *Soltikow* fue atacado el 20 de dicho mes con gran furor, así por agua como por tierra, por un Cuerpo de cerca de 1500 hombres, á las ordenes del Seraskier *Asan Bei*, Baxá de *Rus-*

„zig”

„zig, que había salido de una fortaleza inmediata á *Turtukay*
 „para esta empresa; pero los recibió el General *Ruso* con el mayor
 „denuedo, y logró rechazarlos y perseguirlos á mucha distancia, ma-
 „tandoles 20500 hombres, y tomando 159 prisioneros, un cañon
 „y tres vanderas.

„Los Tenientes Generales *Kaminskoi* y *Suworow* se acercaron el
 „mismo dia con los respectivos Cuerpos de Tropas de su mando al
 „Fuerte de *Kozlodski*, donde tubieron una accion mui viva con el
 „enemigo, cuyas fuerzas se componian de cerca de 1500 Caballos, al
 „mando de Reis-Efendi *Abdur-Ruzack*, Embaxador que fue de la
 „Puerta al Congreso de *Bucharest*, y de 2500 Infantes, á las ordenes
 „del Agá de los *Genizaros*. Superiores los *Turcos* en fuerzas, desor-
 „denaron al principio algunos de nuestros Esquadrones, por lo que-
 „brado del terreno, lleno de desfiladeros, que no permitian obrar á
 „nuestras Tropas sin romper su línea; pero habiendo acudido oportu-
 „namente la Infanteria al socorro de la Caballeria, se logró dete-
 „ner los progresos de los enemigos, á que no contribuyó poco nuestra
 „artilleria, haciendo sobre ellos un fuego terrible, que los obligó á
 „retirarse desordenadamente. Encontramos en el campo multitud de
 „tiendas, gran porcion de víveres, vários cañones y morteros y 107 van-
 „deras. Perdieron los enemigos en esta importante accion al pie de 4000
 „hombres, quando por nuestra parte tubimos 75 muertos y 130 he-
 „ridos, comprehendidos en estos algunos Oficiales.

„El General *Soltikow* se acercó el 26 á *Marutin* con la idéa de
 „atacar á 4000 hombres que se habían atrincherado allí; pero se reti-
 „raron estos precipitadamente al ver acercarse nuestra vanguardia. Sin
 „embargo, adelantandose nuestras Tropas ligeras en seguimiento de
 „los enemigos, los fueron desalojando de trinchera en trinchera, en cu-
 „ya ocasion les mataron cerca de 200 hombres, hicieron 48 prisio-
 „neros, se apoderaron de 300 tiendas y tomaron una vanderá, con
 „muchos víveres y municiones.“

Viena 6 de Julio de 1774.
EN la audiencia que dió la Emperatriz Reina á *Soliman Efendi*
 se observó puntualmente el ceremonial que en la del Emperador,
 á excepcion de que esta augusta Soberana tenía delante una mesa
 cubierta de damasco negro, con su dosél de lo mismo. Despues de
 haber hecho su harenga y presentado las credenciales el Enviado *Tur-*
co, le respondió el Principe de *Kawitz Ritberg*, Cancillér de Esta-
 do, en nombre de la Emperatriz Reina: succesivamente besó con
 mucho respeto el manto de S. M. *Imperial*, y se retiró sin volver
 la espalda, inclinando profundamente por tres veces la cabeza, y po-
 nien-

niendo al mismo tiempo la mano en el pecho, en señal de mas veneracion.

El Viernes primero del corriente partió el Emperador al Campo de Artillería que se ha formado en *Budweis*, Reino de *Bohemia*, para hacer la prueba de muchos cañones de nueva invencion, destinados para el servicio de la Caballería: con cuyo motivo ha llevado S. M. poca comitiva, y ningun estrangero podrá concurrir á dicho Campo.

Londres 12 de Julio de 1774.

EL dia 27 del mes ultimo se hizo en *Plymouth* la experiencia de una Embarcacion que debia undirse por sí misma en el agua hasta 17 brazas de profundidad, permanecer doce horas debaxo sin incomodidad del hombre que habia de estar dentro y dirigir la maniobra, y aparecer despues ella misma en la superficie del mar, cuya novedad atrajo á la costa un concurso prodigioso. La Embarcacion se undió efectivamente con mucha presteza, observandose á breve rato que se agitaba el agua; pero no habiendo parecido el buque en el término señalado, se retiraron consternados todos los concurrentes. Dícen los Marineros que no podia elegirse sitio peor para hacer dicho experimento, pues se halla cubierto de gruesos peñascos todo el fondo del mar; y es de admirar que no se hubiesen tomado varias precauciones para sacar la Nave en caso de desgracia.

Haya 15 de Julio de 1774.

Monsieur *Carette*, residente en *Bruges*, supone haber descubier-to un preservativo contra las viruelas, asegurando ser fruto de un largo estudio. Consiste dicho preservativo en un saquillo que se aplica á la boca del estómago, y ha enviado aquí y á otras Ciudades gran porcion de ellos para que puedan comprarlos las familias.

Marly 24 de Julio de 1774.

EL Príncipe *Luis de Rohan*, Auxiliar del Obispado de *Strasburgo*, y Embaxador extraordinario á la Corte de *Viena*, tubo la honra de ofrecer sus respetos á Sus Magestades y á la Familia Real; y lo mismo executó el Conde de *Vergennes*, Ministro y Secretario de Estado por lo perteneciente á los negocios estrangeros.

El Rei se ha servido conceder al Sr. *Turgot*, Intendente de *Limoges*, el empléo de Secretario de Estado del Despacho de Marina, vacante por demision del Sr. de *Boynes*, en cuya calidad fue presentado el 19 á Sus Magestades y á la Familia Real, y prestó juramento el 22 en manos del Rei.

El Excmo. Sr. Conde de *Aranda*, Embaxador de S. M. Católica, presentó á Sus Magestades y á la Real Familia al Excmo. Sr. Marqués de

de Llano, que ha sido Ministro del Despacho del Sr. Infante Duque de Parma.

Módena 13 de Julio de 1774.

Para precaver los graves inconvenientes que se originan de la costumbre de depositar los cadáveres en las Iglesias y Cimiterios de esta Capital por las perniciosas exhalaciones que son tan contrarias á la salud pública, ha expedido nuestro augusto Soberano un Decreto en fuerza de Lei, mandando que todos los que fallecieren de aqui adelante en esta Ciudad hayan de enterrarse en el nuevo gran Cimiterio, construído de intento en la Quinta de *S. Cataldo*, exceptuando unicamente los Príncipes y Princesas de la Casa Soberana y el Obispo; pero se permite á las Comunidades Religiosas fabricar sus sepulcros en los Claustros y otros sitios al descubierto, con aprobacion de una Junta particular nombrada para el cumplimiento y observancia de la referida Lei; y se concede igual permiso al Cabildo de la Catedral, con otras providencias tan utiles como necesarias. Para la puntual execucion de este reglamento se han dado á la referida Junta las correspondientes instrucciones acerca de la distincion de lugar en el Cimiterio para la gerarquía de Nobles, para la clase de Ciudadanos principales y demás personas calificadas, con otras disposiciones provisionales que se han creído indispensables para la observancia del buen orden.

Madrid 9 de Agosto de 1774.

EL Rei ha nombrado Sub-Brigadier de la Compañía *Flamenca* de Reales Guardias de Corps al Cadete de la misma *D. Rafael de Miranda*.

En el Regimiento de Reales Guardias de Infantería *Española* se ha servido S. M. promover á segundo Teniente de Fusileros al Alférez de Granaderos *D. Luis de Carbajal y Vargas*.

Asimismo ha conferido S. M. Compañía de Granaderos en el Regimiento de Infantería de la *Corona* al Capitan del mismo *D. Pedro de Valdivielso*; y de Fusileros en el propio Cuerpo al Teniente de Granaderos *D. Felix Melgar*; en el de *Zamora* al Teniente, con Grado de Capitan, *D. Nicolás Hidalgo*; en el de *Córdoba* al Teniente *D. Juan Rudiez*; en el de *Leon* al Teniente *D. Joseph Suaquer*; y en el de *Brusélas* al Teniente *D. Ramon Subreville*, todos de los citados Regimientos.

Tambien ha provisto S. M. la Tenencia de Rei de la Plaza de *San Sebastian* en el Teniente Coronel *D. Juan de Castro*, Sargento mayor del Regimiento de Infantería de *Saboya*.

Igualmente ha nombrado S. M. á *D. Tomás Sardá* para la Capellania mayor de la Iglesia Catedral de *Lérida*.

El dia 25 de Julio próximo pasado falleció en la Ciudad de *Zamo-*

ra, de edad de 68 años y quatro meses, *D. Agustin Guiraldez Salgado y Mendoza*, Vizconde de *Valloria*, Caballero Pensionado de la Real Distinguida Orden Española de *Carlos Tercero*, y Intendente de aquella Provincia: en cuyo destino y otros anteriores sirvió á S. M. con el mayor zelo por espacio de 28 años.

Un niño de edad de 20 meses, hijo de *Juan Leonardo Hidalgo*, vecino de la Villa de *Priego*, Provincia de *Córdoba*, cayó el día primero de Julio por una tronera del zaguan de su casa á una Azequia muy abundante de agua, que pasa por debaxo. Despues de media hora le sacó muerto al parecer su mismo padre; y habiendo llegado á la sazón el Escribano de Cabildo, y acordadose éste de lo que sobre ahogados habia leído en *Gazetas* y *Mercurios*, hizo poner al niño prontamente en una cama, y con el auxilio del Médico se le aplicaron vários remedios de los expresados en dichos papeles públicos, especialmente el del humo de tabaco de hoja, que se le introduxo con una geringuilla por el orificio. Sin embargo de la imperfeccion de los remedios, de los instrumentos para aplicarlos y de la impericia de los manejantes, empezó el niño á breve rato á dar señales de vida, aumentandose de forma que á la hora de haberlo sacado del agua empezó á mamar con admiracion de todos.

Mapa del Reino de *Aragon*: comprehende el Arzobispado, Obispados y Corregimientos. Compuesto con el de Juan Bautista Labaña, el de los Pirinéos de Mr. Rousel y otros; nuevamente aumentado y corregido por *D. Tomás Lopez y Vargas*, Geografo de los Dominios de S. M. Se hallará con las demás Provincias, las quatro partes del Mundo, y todas las Obras de este Autor, en la calle de las Carretas, entrando por la Plazuela del Angel.

Avisos Históricos y Políticos del Capitan *D. Gregorio Menendez Valdés* á *D. Miguel Gregorio*, su nieto, Caballero Cadete en el Real Cuerpo de Artillería del Real y Militar Alcázar de Segovia, tomo I. Se hallará en la Librería de Manuel Hurtado, Plazuela del Angel.

Problema Physicum de mirabili quodam repulsionis effectu ex succi tithymali in aquam instillatione resultante, nunc forte primum philosophis propositum, sed solvi etiam atque illustrari tentatum à Thoma Villanova, Doctore Medico-Physico Valentino. Descúbrese una lei comun á los vegetables de particular atraccion entre la parte ténue de su jugo, y el agua, hasta ahora no atendida por los Físicos. Se hallará en la Librería de Miguel Escribano, calle de las Carretas, frente de la Imprenta de la Gazeta, y en Valencia en casa de Manuel Iborra, junto al Colegio del Patriarca.

POR EL REI NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.